
Por sorteo la Corte de Apelacio-
nes de Santiago definió que la fis-
cal judicial del tribunal de alzada
capitalino Javiera González se en-
cargue de la indagatoria adminis-
trativa ordenada por el Pleno con-
tra los ministros de esa misma ju-
risdicción Verónica Sabaj —quien
fue suspendida de sus labores por
el máximo tribunal— y Antonio
Ulloa, por la mensajería que sos-
tuvieron con el penalista Luis
Hermosilla, actualmente en pri-
sión preventiva por el caso Audio. 

El caso de la magistrada fue el
que volvió a provocar una crisis
en el Poder Judicial: la semana
pasada The Clinic publicó una se-
rie de mensajes entre ella y el abo-
gado en los que abordan asuntos
como designaciones de cargos ju-
diciales, incluido el propio, en el
que el penalista ayudó promo-
viendo su nombre, mientras la
jueza luego, a modo de agradeci-
miento, realizaba gestiones para

él y le daba sugerencias de estra-
tegias jurídicas.

Así, la tranquilidad interna lo-
grada tras un 2024 particular-
mente convulsionado por los ca-
sos Audio y “WhatsApps” nue-
vamente se fracturó. 

n Solicitud a la fiscalía
Una de las primeras diligencias

decretadas por González fue la
notificación del sumario a Sabaj,
que se realizó el viernes en su do-
micilio, pese a que estaba con li-
c e n c i a — p o r u n
cambio de procedi-
miento interno, aho-
ra se puede hacer
aunque la persona
esté con permiso—. 

Antes de que sa-
liera el reportaje la
noche del martes,
del que ya había sido
advertida, la magistrada pidió au-
sentarse por motivos médicos a
partir de ese mismo día. 

Mientras que el ministro Ulloa

—respecto de quien se indagan
chats con Hermosilla que darían
cuenta de que el penalista tam-
bién influyó en su designación,
lo que el mismo magistrado ha
reconocido— fue notificado en
la corte, donde se encontraba in-
tegrando sala.

Ahora, se espera que la fiscal
judicial pida al Ministerio Públi-
co, que instruye las investigacio-
nes penales por el caso Audio,
que le envíe los chats relativos a
Sabaj y Ulloa.

Sin embargo, en-
tre algunos minis-
tros no creen que
eso ocurra pronto,
pues aún no se re-
miten los de los su-
premos Mario Ca-
rroza y Manuel An-
tonio Valderrama,
de quienes se supo

existían mensajes por WhatsApp
con el penalista sobre nombra-
mientos y causas, en el caso del
primero, y solo respecto de cau-

sas, en el del segundo. Ambos
son investigados administrativa-
mente, luego que ellos mismos lo
pidieran.

n Exministra y 
con amplia trayectoria

González es conocida por su
fuerte carácter y sus cercanos des-
tacan su capacidad de trabajo, ri-
gurosidad y disciplina a lo largo
de su carrera de 41 años en el Po-
der Judicial.

Estas características la llevaron,
creen, a ser nombrada ministra di-
rectamente del tribunal de alzada
capitalino por la Corte Suprema y
sin ser designada por el Ejecutivo,
por razones de mejor servicio, en
abril de 2015. En este cargo estuvo
poco más de un año —hasta sep-
tiembre de 2016—, luego de que
el máximo tribunal la sancionara
con una amonestación privada
por maltrato laboral. 

Por ello fue trasladada a la fisca-
lía judicial del tribunal de alzada
capitalino, a petición de ella mis-

ma, donde se ha desempeñado
desde entonces. 

n Ministra Letelier a cargo
del cuaderno

En paralelo al sumario, la Corte
Suprema ordenó que se abriera
un cuaderno de remoción a la jue-
za Sabaj, el que estará a cargo de la
suprema María Teresa Letelier,
quien no estuvo presente en esta
decisión del Pleno, porque está de

vacaciones. La ministra asumirá
el rol en su calidad de suplente,
como visitadora del tribunal de al-
zada capitalino, por las vacantes
pendientes. 

Pero, este mecanismo está hoy
paralizado y deberá esperar el re-
sultado de la indagatoria adminis-
trativa seguida por la fiscal judi-
cial de la Corte de Santiago, que
igualmente podría avanzar hacia
la destitución del cargo.

Por mensajería con abogado Luis Hermosilla: 

Notifican a ministros Sabaj y Ulloa de
sumarios y se espera que fiscal judicial
pida chats al Ministerio Público 

La solicitud de esas conversaciones entre los jueces y el penalista sería una de las
primeras diligencias que pudieran dictarse en esta indagatoria administrativa. 
C. CARVAJAL y A. ZÚÑIGA 

En el caso del magistrado Antonio Ulloa, fue notificado mientras integra-
ba sala en la Corte de Santiago. 

DESIGNACIONES
Los chats de los jueces

indagados abordan
gestiones para
nombramientos

incluyendo los suyos. 

La jueza Verónica Sabaj fue informada de la investigación en su domicilio,
al encontrarse con licencia médica. 

Debió ser una de las llamadas
más difíciles para Hernán Astudi-
llo. “Gracias a Dios estaba en un
horario laboral, estaba repartien-
do unas encomiendas en un lugar
aledaño en Metro Pajaritos. Reci-
bo el llamado de mi hijo, desespe-
rado, que lo habían baleado, lo ha-
bían asaltado en el Metro Barran-
cas”, relata. “Hijo, voy de inme-
diato para allá”, le dijo. 

Aquella tarde del 25 de enero se
dirigió en su camioneta hasta el
lugar indicado. Minutos antes,
Alonso Astudillo (17) junto a un
amigo, tomaron el metro con in-
tenciones de dirigirse al Parque
Arauco, momento en el cual ven a
dos personas con armas de fuego
en el andén. Según detalla Her-
nán, los jóvenes jamás pensaron
que los hombres se arriesgarían a
utilizarlas, menos aún con las cá-
maras de vigilancia de la estación.

Sin embargo, los delincuentes
se acercaron para asaltarlos, inclu-
so, comenta Hernán, fueron enca-
ñonados a la altura del estómago.
En medio del robo y tras un force-
jeo, se producen tres disparos, dos
de los cuales impactan en el cuer-
po de Alonso.

“Cuando yo llegué, no había
ninguna ambulancia, ni carabine-
ros, ni gente del Metro. No había
nadie prestándole ayuda a mi hijo.
Solo sus amigos y gente que esta-
ba ahí en el paradero de la micro.
Tomé a mi hijo y lo llevé lo más
rápido a un hospital”, describe.

Sobre el estado de salud de
Alonso, cuenta, “se encuentra con
respiración artificial, en observa-
ción, muy delicado, porque sus
heridas fueron graves y para que
se pueda recuperar él no puede
estar consciente, porque si no, se
va a empezar a mover y las heri-
das no van a sanar bien”. El joven,
durante la mañana de ayer salió
de riesgo vital. “Nadie va a querer
tomar metro, una micro, porque
lo van a asaltar y lo van a balear
dentro del metro y nadie va a ha-
cer nada”, cree Hernán.

n ¿Resistencia a los ladro-
nes? “Uno se compra con
sacrificio el celular, el reloj”

El baleo a Alonso en plena es-
tación de metro no es indiferente
a los vecinos y usuarios del tren
subterráneo, quienes manifesta-
ron su preocupación. Eduardo,

un joven que reside y trabaja en
las cercanías de Metro Barrancas,
menciona que “no es primera
vez que están asaltando por Ba-
rrancas y por la calle Claudio
Arrau”. Y agrega que “uno no
quiere entregar las cosas, porque
uno se compra el celular, el reloj,
con sacrificio, aunque uno tam-
poco quiere salir mal herido”.
Además, aconseja que “la gente
debe estar atenta y no andar con
el celular a la mano cuando cami-
na y tener más precaución, sa-

biendo cómo están los robos”.

n Sin vigilancia policial,
oscuro y vandalizado 
posestallido

Por su parte, Alejandra, usuaria
habitual del Metro Barrancas, re-
conoce que siempre se ha “senti-
do insegura”. Dice que “anda con
miedo, sospechando de todos, ya
que nunca ha habido vigilancia
policial” y que “el paradero po-
sestallido quedó vandalizado y
nunca lo arreglaron, entonces es

oscuro en la noche”. Sobre el tiro-
teo del 25 de enero, comenta que
“ahora, con este asalto a mano ar-
mada, dentro del andén, queda
claro que la seguridad de Metro
está al debe, tal vez faltan más
guardias o cámaras”.

Para Francisco Alcorta, investi-
gador de Libertad y Desarrollo,
“la gran cantidad de cámaras y vi-
gilancia en sus instalaciones di-
suade de la comisión de delitos
violentos, por lo que los últimos
hechos son de extrema gravedad.

Lo anterior, afecta negativamente
la sensación de seguridad de las
personas”.

n Metro, un espacio 
relativamente seguro

Alcorta también profundiza en
que “el Metro se ha caracterizado
por ser un lugar relativamente se-
guro en términos de delincuencia,
con una mayor prevalencia de
hurtos que delitos violentos co-
metidos con armas de fuego”.
Coincide Pía Greene, académica
U. San Sebastián: “La gente se
siente segura y no tiene temor a
andar en el metro”. Los delitos, re-
cuerda, son más bien de “hurto,
de robo por sorpresa, también de
acoso a las mujeres”.

Sin embargo, ambos expertos
creen que el aumento de delitos
violentos en general —como lo
graficó un informe de LyD publi-
cado por este medio el sábado an-
tepasado— pudo incidir en que los
hombres armados hayan elegido
el metro para un robo de estas ca-
racterísticas. Alcorta cree que “pa-
rece ser que los delincuentes se
sienten cada vez más impunes, co-
metiendo delitos violentos en lu-
gares donde históricamente estos
no ocurrían”. De igual forma,
Greene advierte que “si este tipo
de hechos en distintos lugares son
exitosos, van a seguir ocurriendo”.

n Piden revisión de proto-
colos y número de guardias

El asalto armado dentro de
una estación preocupa también
a los trabajadores del servicio de
transporte. El presidente de la
Federación de Sindicatos de Me-

tro, Eric Campos, solicita la fis-
calización “total de los protoco-
los de seguridad”.

Además, sugiere “la revisión
total de nuestra planilla de tra-
bajadores de seguridad para ver
si son suficientes o no para en-
frentar una realidad que —sin
ser nueva— llegó a un espacio
público como el metro y que, por
lo tanto, requiere soluciones en
el ámbito de la administración
de la propia empresa, pero tam-
bién a nivel de Gobierno”.

n Detectores de armas con
IA y botones de pánico

Ante la eventualidad de que
una situación como la vivida por
Alonso pueda repetirse, Pía
Greene explica que aunque la
realidad país es lejana, “en Esta-
dos Unidos, New York, estaban
probando unos detectores de ar-
mas con inteligencia artificial”.
Pese a la falta de capacidad tecno-
lógica en el país, dice, sí se po-
drían “poner cámaras inteligen-
tes que detectan movimientos
sospechosos como merodeos, co-
sas que pueden alertar de alguna
acción peligrosa que pudiera
ocurrir”. Alcorta plantea la mis-
ma posibilidad: “Existe tecnolo-
gía reciente que puede ser incor-
porada a las cámaras, con analíti-
ca e inteligencia artificial, permi-
tiendo identificar potenciales
riesgos o la comisión de delitos”.

A su vez, Greene explora la po-
sibilidad de colocar “botones de
pánico, en caso de que alguien
vea alguna actividad sospechosa,
para que pueda avisar inmedia-
tamente a la policía o a quien co-
rresponda”. Sin perjuicio de las
ideas anteriores, sostiene que
“principalmente, hay que focali-
zarse en el control de armas”.

El incidente ocurrió el fin de semana y dejó a un adolescente con lesiones de gravedad

“Andan con miedo” y se “sienten
inseguros”: Vecinos de Metro Barrancas
expresan temor tras balacera en andén

E. CANDIA

Los delitos violentos, al alza en el último tiempo, avanzaron hasta las estaciones del
tren subterráneo, donde no son comunes este tipo de asaltos con armas de fuego.

MEDIDAS .—Los trabajadores piden revisar protocolos y evaluar si hay suficientes guardias, mientras que expertos
en seguridad instan a adoptar medidas, como la incorporación de botones de pánico que alerten a las policías cuando
ocurra un hecho violento, como el asalto del fin de semana.
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Medio centenar de dirigentes de las familias
damnificadas marcharon ayer hasta el Con-
greso y la sede del Gobierno y Delegación
Regional de Valparaíso para exigir ser escu-
chados por el Presidente Boric y los titulares
de Vivienda, Interior y Hacienda en su deman-
da de que se mantengan “sin discriminación”
los subsidios de arriendo a las 21 mil personas
que perdieron sus casas en el megaincendio
del 2 de febrero de 2024, del que este domin-
go se cumple un año. La exigencia se funda en
la lentitud del proceso reconstructor. 

“Han construido apenas 4 casas”, plantea la
dirigente de la ONG “Sobrevivientes del Me-
gaincendio” Amanda Guerra, quien, además de
su hogar, perdió a su padre de 74 años en la

tragedia. Guerra y otras dirigentes advierten
que iniciarán una huelga de hambre esta
semana si no son escuchadas. 

El Minvu entregó a este diario un comunica-
do que reseña proyectos en marcha que su-
man 273 viviendas en construcción con apoyo
gubernamental. De acuerdo a los datos que
consigna el documento, que la cartera declinó
detallar, la mayoría se construyen bajo la
modalidad de autoconstrucción asistida (131)
y, desde el punto de vista de su ubicación
territorial, en el sector de Canal Chacao de
Quilpué, con 77 viviendas. El ministerio declinó
precisar la cifra actualizada de casas destrui-
das, aunque en marzo del año pasado catastró
4.555 de las cuales 3.070 eran viviendas

regulares y 1.499 situadas en campamentos.
El plan de reconstrucción lanzado por el Minis-
terio de Desarrollo Social consigna 5.800
viviendas arrasadas por el fuego. 

Considerando esas cifras, las viviendas en
construcción estarían entre el 4,6% y el 5,9%
del total de casas destruidas. 

El Minvu consideró también los 591 subsidios
habitacionales ya entregados, las 300 familias
que están siendo asesoradas para conseguirlo y
otros proyectos habitacionales en desarrollo
fuera del área del incendio para asegurar que
“un 35% de las familias hábiles cuenta con un
proceso de reconstrucción en desarrollo”, aun-
que los afectados critican que un alto número
han sido clasificados como “inhábil”.

AFECTADOS RECLAMAN LENTITUD DEL PROCESO Y LA EXCLUSIÓN DE LAS FAMILIAS “INHÁBILES”:

El 5% de las cinco mil casas arrasadas por el
megaincendio ya iniciaron su reconstrucción

MARCHA.— Ayer dirigentes de damnificados marcharon hasta el Congreso
para protestar por las demoras y exclusiones del proceso de reconstrucción. 
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